# ÉLECTION 2019 La santé publique compte

L'ACSP encourage les électeurs à interroger leurs candidats locaux sur d'importantes questions de santé publique. Nous avons l'occasion de lancer à tous les candidats le défi de relever la barre pour les Canadiens. Il ne faut pas nous contenter de réponses toutes faites qui manquent de profondeur. Nous devons imposer aux candidats euxmêmes une norme plus élevée et nous attendre à mieux de leur part.

## La protection de la santé des Canadiens : un investissement nécessaire

Le Canada a besoin d'un gouvernement fédéral déterminé à investir de façon soutenue dans la santé publique à l'échelle du pays. La santé de notre société dépend de la capacité des gouvernements de concevoir des systèmes de santé publique ayant la structure et la souplesse voulues pour répondre aux besoins actuels et futurs; de distinguer les services de santé publique de la prestation des soins primaires; et de définir la relation entre les principaux services de santé publique et le système de soins de santé, en affectant les ressources nécessaires à chacun.

Il est temps que le Canada fasse mieux.

#### **QU'EST-CE QUE LA SANTÉ PUBLIQUE?**

La santé publique est le panier de services fournis par les gouvernements à toutes les personnes vivant au Canada pour promouvoir la santé, prévenir les maladies, prolonger la vie et améliorer la qualité de vie. Elle englobe aussi les interventions face aux éclosions de maladies et aux catastrophes naturelles.

#### LA SANTÉ PUBLIQUE, CE N'EST PAS LA MÊME CHOSE QUE LE RÉGIME PUBLIC DE SOINS DE SANTÉ

Quand les gens pensent à la santé publique, ils ont souvent en tête le régime public de soins de santé : les hôpitaux, les cliniques et les médecins qui assurent le diagnostic et le traitement des maladies et la réadaptation des patients.

En fait, les professionnels de la santé publique s'occupent de la prévention des maladies, de la promotion de la santé et des interventions d'urgence pour que vous, votre famille et vos amis restiez aussi bien portants que possible, en commençant par ne pas tomber malades ni vous blesser. Ces méthodes fonctionnent pour améliorer la santé individuelle et collective, en plus d'être économiques.

Au Canada, de par la Constitution, le gouvernement fédéral exerce une autorité sur certains aspects de la santé (p. ex. les quarantaines aux frontières nationales) et, avec l'accord des provinces et des territoires, a assumé certaines responsabilités à l'égard de la santé définies dans diverses lois du Parlement, dont la *Loi sur l'Agence de la santé publique du Canada*.



### ÉLECTION 2019 | LA SANTÉ PUBLIQUE COMPTE

#### LA SANTÉ PUBLIQUE : UN BON INVESTISSEMENT

Les initiatives de santé publique épargnent des vies et de l'argent. Par exemple :

- Chaque dollar dépensé pour la vaccination des enfants contre la rougeole, la rubéole et les oreillons économise 16 \$ en coûts de soins de santé;
- Chaque dollar investi dans les programmes de prévention du tabagisme économise jusqu'à 20 \$ en coûts de soins de santé futurs;
- Chaque dollar investi dans les sièges d'auto et les sièges d'appoint économise 40 \$ en coûts médicaux évités;
- Chaque dollar dépensé pour la santé mentale et la lutte contre la toxicomanie économise 7 \$ en coûts de santé et 30 \$ en pertes de productivité et en coûts sociaux.

#### **POURQUOI C'EST IMPORTANT**

Les initiatives de santé publique sont souvent invisibles; les Canadiens et les Canadiennes ne s'interrogent pas sur la salubrité de l'air qu'ils respirent, de l'eau qu'ils boivent et des aliments qu'ils mangent.

Par contre, quand les systèmes de santé publique sont sous-financés et mobilisés au maximum (comme pendant la contamination par E. coli du système d'adduction d'eau de Walkerton, en Ontario, ou la crise du SRAS de 2003), les coûts et les conséquences sur le plan économique, humain et politique peuvent être énormes.

Ces dernières années, plusieurs provinces et territoires ont entrepris des réorganisations de leur système de santé, dont la restructuration des fonctions de santé publique et de promotion de la santé avec aussi, dans certains cas, des compressions budgétaires. De sérieuses réserves ont été exprimées quant à l'avenir de la santé publique après ces réorganisations, notamment à l'égard de la capacité des systèmes de répondre aux attentes de résultats et aux exigences de prestation de services dans tout le pays.

#### QUESTIONS À POSER AUX CANDIDATES ET AUX CANDIDATS

- 1. Quels plans votre parti mettrait-il en œuvre pour renforcer spécifiquement les infrastructures de santé publique, les programmes de prévention des maladies et des blessures et les activités de promotion de la santé?
- 2. Êtes-vous en faveur de renforcer l'Agence de la santé publique du Canada par un financement accru pour contribuer à protéger et à promouvoir la santé de la population canadienne?
- 3. Votre parti fournira-t-il à l'Agence de la santé publique du Canada les ressources nécessaires pour que le Canada recommence à renforcer ses capacités en santé publique?

#### **RESSOURCES**

- <u>Énoncé de position de l'ACSP</u>: La santé publique dans le contexte du renouvellement du système de santé au Canada
- Document d'information de l'ACSP : La santé publique dans le contexte du renouvellement du système de santé au Canada

#### **AU SUJET DE L'ACSP**

Fondée en 1910, l'Association canadienne de santé publique (ACSP) est la voix indépendante de la santé publique au Canada et entretient des liens avec la communauté nationale et internationale. Seule organisation non gouvernementale canadienne à se consacrer exclusivement à la santé publique, elle est idéalement placée pour conseiller les décideurs à propos des politiques pour la santé et orienter les initiatives visant à protéger la santé individuelle et collective au Canada et dans le monde. L'ACSP est une association mutuelle bénévole nationale sans but lucratif. Ses membres croient à l'accès universel et équitable aux conditions de base nécessaires pour parvenir à la santé pour tous.